



Desde la Dirección

“El éxito es simple si se hace lo que es correcto, de la manera correcta y en el momento adecuado”
Arnold H. Glasow

Dr. José Del Pozo Machuca
Director Ejecutivo de Vox Paediatrica

Corría el año 2009, cuando la Junta Directiva de la Sociedad de Pediatría de Andalucía Occidental y Extremadura (SPAOPYEX), presidida por el Dr. Joaquín Ortiz Tardío, me honraba con el ofrecimiento de la Dirección de la revista Vox Paediatrica, Órgano de Expresión de la SPAOPYEX. Tras haber dejado la dirección de la revista Pediatría Integral, Programa de Formación Continuada en Pediatría Extrahospitalaria, y Órgano de Expresión de la Sociedad Española de Pediatría Extrahospitalaria y Atención Primaria (SEPEAP), que tuve el honor de fundar y dirigir. Probablemente, debieron estimar que, mi experiencia podía ser útil para coordinar una nueva etapa de la revista, tras la dimisión del Dr. Ramón Hernández Rastrollo. No dudé en aceptar el reto, porque interpretaba que era el momento oportuno para que, parafraseando a Arnold H. Glasow, si tomaba actitudes correctas, como podía ser adecuar la línea editorial a los nuevos tiempos, en consonancia con la competencia de las publicaciones on-line; actualizar y modernizar el diseño de la revista y, con la idea más sólida e ilusionante que era, conseguir una mayor colaboración de los miembros de la Sociedad, animándolos a una mayor aportación de su producción científica, enriqueciendo los contenidos de la revista. Sabía que si me rodeaba de un Equipo competente: trabajador, que la idea le ilusionara, con capacidad organizativa, gran formación científica y profesional, y dispuesto al sacrificio altruista que significa el trabajo de editar una revista científica, el éxito nos acompañaría. En efecto, el nombramiento de los Subdirectores Dres. Cristóbal Coronel Rodríguez y Rafael Espino Aguilar, respectivamente, fue la clave para el éxito que, aparte falsas modestias, ha alcanzado la revista en los últimos números de esta nueva etapa.

Se vivían malos tiempos para la supervivencia de la prensa científica impresa porque se encontraba en cierto modo amenazada, cada vez más como hemos reconocido, por el auge que la divulgación electrónica adquiría, de forma extraordinaria, vía on-line. Refiriéndonos a Vox Paediatrica, revista de publicación

semestral, donde se publican informes sobre nuevas investigaciones, originales, revisiones, notas clínicas, artículos especiales, comunicaciones libres presentadas en la Reuniones Científicas de la SPAOPYEX y en las conjuntas con la SPAO, efemérides, etc.; sufría la misma presión por lo que se llegó incluso en Asamblea general de la Sociedad -nombrado ya el nuevo Equipo de Dirección-, a plantear la supresión de su publicación en papel. Afortunadamente para nuestro proyecto, el buen sentido de la Asamblea, pese a la oposición de algún miembro, se consiguió la continuidad simultánea de forma electrónica y papel. Somos conscientes de que las revistas científicas que son publicaciones periódicas de Sociedades Científicas sin ánimo de lucro, que se editan para aumentar su prestigio institucional, facilitando la difusión del conocimiento, creado por sus miembros, estimulando la cultura científica de sus lectores. Recogen, por ello, los progresos científicos de las distintas ramas de la ciencia médica, con el objetivo de que, con su divulgación, mantener una formación continuada que colabore a la buena praxis en el ejercicio de la profesión.

Pese a las muchas dificultades mencionadas, fundamentalmente de financiación, mantenemos el compromiso de promover en todos los miembros de nuestra Sociedad la ilusión de la investigación y la publicación de conocimientos, como herramientas válidas que refuerzan el prestigio de la Pediatría en nuestro ámbito geográfico pediátrico. La voluntad desde el principio del Equipo de Dirección de Vox Paediatrica, ha sido que traspasara los límites geográficos marcados desde de su fundación en el año 1993, bajo la presidencia de la SPAOPYEX, del Prof. Armando Romanos, que estaba limitada a Andalucía Occidental y Extremadura. Proyecto que no se ha conseguido culminar satisfactoriamente, pese a la ilusión que puso el Equipo de Dirección y la propia Junta Directiva de la SPAOPYEX. Me refiero a la idea que teníamos de que la Sociedad de Pediatría de Andalucía Oriental (SPAO) participara en la Edición de la revista de forma proporcional al número de miembros,

respectivamente, de las dos Sociedades. Sin embargo el éxito total no se consiguió satisfactoriamente ya que la Junta Directiva de la SPAO consideró y acordó únicamente que, en su ámbito geográfico, la revista solo se distribuya vía on-line colgada en su Web. Ello ha significado que la distribución en formato papel, por correo postal al domicilio de cada socio, se realice sólo a los miembros de la SPAOYEX. Habría que tener en cuenta que casi al doblarse la cantidad de ejemplares impresos, de cada número, el precio unitario bajaría de forma tan significativa, que algunos números, saldrían, como hemos comentado anteriormente, con costo probablemente cero. Esperamos que la Junta Directiva de la SPAO, considere el Contrato que tenemos firmado entre las dos Sociedades para que, en un futuro próximo, la revista pueda distribuirse en formato papel a los pediatras de toda Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla.

Nuestro primer reto fue mantener el compromiso de elevar el prestigio científico de la revista y, entre una de las medidas que estimamos imprescindibles, fue considerar que, en las revistas científicas de prestigio reconocido, los trabajos que se pretenden publicar son revisados por Referees, pertenecientes a la comunidad científica y especialidades pediátricas, que actúan como árbitros en el intento de asegurar un mínimo de estándares de calidad, que aseguren una validez científica como proyecto fundamental de que la revista alcance un alto nivel de prestigio y que los artículos publicados en cada número representen lo más actual en la investigación en el campo que abarca la revista. Apoyados en ese ilusorio proyecto quisimos, con una estrategia y una metodología contrastada, y consensuada, por el Equipo de Dirección, comenzar la andadura con la publicación del número 1 del Volumen 17 que vio la luz en la primavera del año 2010. Después de publicado el último número (Nº 1 VOLUMEN XXIV-Mayo/2017), estimamos que los objetivos se han alcanzado gracias al esfuerzo y eficacia de los distintos Referees, que han venido altruistamente prestando su valiosa colaboración, con sus recomendaciones y sugerencias a los autores, mejorando con ello el nivel exigido. Que la revista haya sido admitida en distintos Índices, es exponente claro de que se van alcanzado los roles de éxito que nos habíamos propuesto, desde el comienzo de la andadura. Tampoco hemos olvidado a los pediatras en formación y, por ello, fundamos la Sección de La Vox de Residente, que tanto éxito está alcanzado.

Desde el punto de vista financiero pretendemos, intentando al menos, recuperar el costo de la publicación de cada número publicado, para no gravar la tesorería de la Sociedad; pero, además, no renunciamos a la posibilidad de conseguir beneficios con la publicación de la revista para, con un posible superávit, perfeccionar la calidad de la misma, e incluso, organizar otras actividades dentro de proyectos de formación continuada. Por ello no renunciamos a animar a la Industria farmacéutica y de Dietética infantil, o a cualquier Empresa relacionada

con la infancia, a participar en el noble proyecto de la divulgación científica, que repercute, sin duda, en beneficio de la salud del niño y del adolescente. En este sentido me cabe felicitar, y agradecer, las colaboraciones que, hasta la fecha, hemos recibido de dichas Casas comerciales, que han sido generosas en los últimos números publicados, llegando incluso a que el coste de los últimos números haya sido prácticamente testimonial.

Han pasado 8 años desde que el nuevo Equipo se hacía cargo de la dirección de la revista, lo que equivale a dos mandatos consecutivos de la Junta Directiva de la SPAOYEX. Pretendo, con estas reflexiones, "Desde la Dirección", hacer una especie de recuerdo o resumen de nuestra labor en estos años, complicados para la prensa científica editada en papel que no pensamos soslayar. En estas reflexiones podría enumerar los distintos trabajos de los números publicados; pero dado que, probablemente, muchos Socios/lectores de la revista la conserven y/o coleccionen, y si no, saben que todos los números están colgados en nuestra web, y pueden ser ellos los que los revisen, consultan y valoren, por lo que huelga la enumeración. Por lo que no tiene sentido detallar el número de Originales, Artículos especiales, Notas clínicas, Críticas de libros, Efemérides, Informaciones, etc. Que se han publicado en los últimos números.

En la CVI Reunión Científica de la Sociedad de Pediatría de Andalucía Occidental y Extremadura, que se celebrará en Córdoba el 25 de noviembre 2017, se renovará la Junta Directiva de la Sociedad. Otro objetivo de estas reflexiones, "en voz alta", es comunicar en la Sección "Desde la Dirección", a todos los Socios y lectores de la revista, que considero que se trata de la oportunidad ideal para poner, la dirección de la misma, a la disposición de la nueva Junta, que se proclame en la Asamblea General Extraordinaria correspondiente, con renuncia irrevocable al cargo. Considero que la revista ha conseguido los logros que me había propuesto al asumir la responsabilidad de la misma. Estimo que es conveniente que nuevos gestores, que pueden salir de los reconocidos expertos que han colaborado conmigo, y que aportarían nuevas ideas y nuevos proyectos, para que asumieran con su experiencia la nueva responsabilidad. Han sido años de mucha ilusión, de mucho trabajo, de contrariedades múltiples y de sacrificios; pero gracias también a la eficacia, al tesón y al esfuerzo de los Subdirectores, Dres. Coronel Y Espino, que han colaborado tan eficaz y estrechamente conmigo, ha propiciado que con su participación, pueda dejar la dirección, con la conciencia tranquila del deber cumplido. Gracias también a la colaboración de los Referees, de los Secretarios de Redacción y los Comités de Redacción y Editorial, respectivamente, y a la generosidad de la Casas comerciales que, con su esfuerzo, han ayudado al sostenimiento y buena imagen de la revista. Animo a que todos sigan colaborando con ella, lo que redundará en beneficio de la salud y el bienestar del niño y del adolescente.